

Les recherches sur les dynamiques familiales en Afrique subsaharienne se sont focalisées sur l'instabilité conjugale due aux ruptures d'union (Clark et Brauner-Otto, 2015 ; Thiombiano et Legrand, 2014 ; Thiombiano et Schoumaker, 2012); la monoparentalité (Clark et Hamplová, 2013 ; Dintwat, 2010). Très peu ont porté sur les familles recomposées (Adjiwanou, 2017 ; Adjiwanou et al., 2021). Alors que l'analyse des récentes EDS montre que dans certains pays à l'instar de la Côte d'Ivoire, il y a environ 8% d'enfants vivant dans les familles recomposées; aucune étude n'a été faite sur les trajectoires menant à leur formation. Cette recherche s'appuyant sur celle réalisée par Saint-Jacques et ses collaborateurs en 2009, cherche à mettre en exergue les différents types de trajectoires de formation des familles recomposées en tenant compte du statut de parentalité de la femme au sein de la famille, du nombre d'unions vécues, de la position par rapport aux autres épisodes et du statut polygamique du ménage.

La théorie du parcours de la vie sera utilisée afin de mettre en évidence la diversité des trajectoires des femmes dans les familles recomposées. Cette théorie accorde beaucoup d'importance aux liens entre ce que vivent les individus et leurs familles et les changements sociaux qui peuvent avoir un effet sur leur parcours (Elder, 1985). Cette vision globale permet de mieux appréhender les problèmes sociaux (Dumont, 2015), en s'intéressant ici à la recomposition familiale, à la fois au moment où l'individu rentre dans une famille recomposée, à la période historique dans laquelle il se trouve, à l'environnement immédiat et sociétal dans lequel il évolue et aux sens qu'il donne à sa situation. Les questions qui guident cette recherche sont : quelle est la nature des événements qui composent la trajectoire des femmes dans une famille recomposée et comment s'enchaînent-ils ? Cette nature et l'enchaînement de ces épisodes varient-ils selon que la femme soit mère ou belle-mère au sein de la famille recomposée ? Certaines trajectoires sont marquées par de la stabilité, d'autres par un plus grand nombre de transitions. En quoi la stabilité ou l'instabilité des trajectoires se distinguent-elles sur le plan de l'enchaînement des transitions, du nombre de transitions vécues, de leur nature, de leur durée et de leur emplacement dans la trajectoire familiale de femme ? Dans quelle mesure la génération à laquelle appartient la femme discrimine-t-elle le type de trajectoire selon sa position (mère, belle-mère) dans la famille ?

Comme méthodologie, cette recherche utilisera l'approche qualitative. Les entrevues semi-dirigées seront réalisées auprès de 30 femmes vivant dans une famille recomposée. Les choix raisonnés mixés à l'échantillon par quotas basés sur la diversité de familles recomposées seront utilisés comme technique d'échantillonnage. Cette technique aura pour avantage de couvrir une diversité de cas de familles recomposées. Ce seraient les femmes qui auront accepté de participer à un entretien approfondi après l'enquête quantitative qui seront contactées en tenant compte des critères susmentionnés. Elle aura lieu dans la première moitié du mois de mars 2024.

Comme résultats attendus :

La nature des événements qui composent les trajectoires des femmes dans les familles recomposées est identifiée. Les résultats pourraient mettre en lumière des différences significatives dans la nature et la séquence des événements en fonction du statut de parentalité des femmes au sein de la famille recomposée, que ce soit en tant que mères biologiques ou belles-mères. Une distinction claire des trajectoires marquées par la stabilité de celles caractérisées par un plus grand nombre de transitions. Cela pourrait se refléter dans la variété des événements vécus, la fréquence des changements, et la durée des périodes de stabilité ou d'instabilité. On peut s'attendre à des résultats mettant en évidence dans quelle mesure la génération à laquelle appartient la femme influe sur le type de trajectoire, en particulier en fonction de sa position en tant que mère ou belle-mère. Les nouvelles générations pourraient connaître plusieurs transitions dans la formation de la famille recomposées par rapport aux anciennes.